
В Кызылорде в разгаре работа по эстетичной облицовке 
многоэтажных жилых домов. 

В настоящее время идет реконструкция фасадов 26 много- 
этажек. Работа проводится при спонсорской поддержке из-
вестных строительных компаний  
и предпринимателей.  
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Мно-
гоэтажки бу-

дут облицованы современным фасад-
ным материалом – линеарными кассетными 
панелями.  Общая обновленная площадь сос- 
тавит 40 тысяч квадратных метров. Современ-
ный облицовочный материал подходит для 
зданий любого типа, даже с нестандартной ар-
хитектурой любой сложности. Фасадные кас-
сеты отличаются идеальной геометрией на 
протяжении всего срока эксплуатации. 

Работа проводится поэтапно. Сейчас, к 

примеру, идет облицовка 
домов по  проспекту Абая, улице Г.Мурат-

баева, а также в микрорайоне «Сырдарья». На 
эти цели за счет спонсорской поддержки будет 
направлено порядка одного миллиарда тенге.

По данным профильного городского отдела, в 
целом в рамках программы модернизации ЖКХ 
в период с 2011 по 2022 годы из республиканско-
го бюджета направлено 7,3 миллиарда тенге, про-
веден капитальный ремонт 192 многоквартир-
ных жилых домов. На проведение капитально-
го ремонта 12 многоквартирных жилых домов в 
2023 году выделено 773,8 миллиона тенге.  

Бота МЕЙРАМОВА

Линеарно, 
мистер  строитель!

НАШ ГО
РОД

ПОДПИСКА
НА ВТОРОЕ 
ПОЛУГОДИЕ 
2023 г.

В ГАЗЕТЕ 
«КЫЗЫЛОРДИНСКИЕ ВЕСТИ»

ВСЕ НОВОСТИ РЕГИОНА

СТОИМОСТЬ  ПОДПИСКИ 
НА ШЕСТЬ МЕСЯЦЕВ
Для физических лиц  

3500 тенге 
(индекс — 65461).

Для юридических лиц 

4500 тенге 
(индекс — 15461).

ВОЗВРАЩАЯСЬ К ТЕМЕ

Как сообщил на бри-
финге в СЦК председа-
тель Правления Фонда 
Сабит Ахметов, больше 
всего жалоб от граждан 
поступают на большие 
очереди в поликлиниках, 
долгое ожидание узких 
специалистов и направ-
лений в КТ и МРТ, грубое 
отношение медперсона-
ла, отсутствие квалифи-
цированных врачей. В ос-
новном это связано с ра-
ботой поликлиник, ока-
зывающих первую меди-
ко-санитарную помощь 
– около 70 процентов 

всех поступивших жалоб.
Руководитель ведом-

ства назвал основные 
факторы возникновения 
проблем. Во-первых, сис- 
тема ОСМС была внедре-
на в 2020 году в период 
пандемии, когда все силы 
были брошены на борьбу 
с COVID. Во-вторых, с её 
внедрением появились 
два источника финан-
сирования, и, соответ-
ственно два пакета мед-
помощи – гарантирован-
ный государством объем 
и пакет ОСМС. 

Что не так с ОСМС?
Данные Фонда социально-

го медицинского страхова-
ния ошарашивают: по итогам 
2022 года выявлено свыше 
трех миллионов нарушений 
в части качества и доступ-
ности медицинских услуг на 
сумму 20,8 млрд тенге. И это 
несмотря на то, Фонд охва-
тывает лишь 10 процентов 
от всех оказанных медицин-
ских услуг.   
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Переговорам предшество-
вала официальная церемония 
встречи в резиденции Акорда. 
Начальник почетного карау-
ла отдал приветственный ра-
порт главам государств. После 
исполнения государственных 
гимнов двух стран и традици-
онного совместного фотогра-
фирования лидеры проследова-
ли в зал для проведения встречи 
в расширенном формате.

Стороны обстоятельно обсу-
дили состояние и перспективы 
развития казахско-сингапур-

ских отношений с акцентом на 
укрепление политического диа- 
лога, углубление торгово-эко-
номического сотрудничества и 
расширение культурно-гума-
нитарных связей.

Приветствуя Халиму Якоб, 
Касым-Жомарт Токаев высоко 
оценил ее лидерство в управ-
лении Сингапуром в столь  
непростое время.

– Для нас большая честь, 
что первый визит в Централь-
ную Азию Президент Сингапу-
ра совершает именно в Казах-

стан. Ваш визит в нашу стра- 
ну – это историческое событие. 
Уверен, этот визит станет нача-
лом новой вехи в нашем взаи-
мовыгодном сотрудничестве. 
Казахстан твердо привержен 
дальнейшему укреплению от-
ношений с Сингапуром, – зая-
вил Глава нашего государства.

В марте текущего года ис-
полнилось 30 лет со дня уста-
новления дипломатических 
отношений. В этом контек-
сте Президент Казахстана от-
метил, что за этот период меж-
ду двумя странами были на-
лажены доверительный поли-
тический диалог и активные 
межпарламентские связи.

Ключевое место в казах-

ско-сингапурских отношени-
ях занимает торгово-экономи-
ческое и инвестиционное со-
трудничество. Лидер Казахста-
на подчеркнул, что на сегод-
няшний день в нашей стране 
работают более 140 сингапур-
ских компаний и совместных 
предприятий.

– Общий объем сингапур-
ских инвестиций в экономику 
Казахстана превысил 1,4 млрд 
долларов. Несмотря на эконо-
мические потрясения и пан-
демию, в прошлом году объ-
ем взаимной торговли прибли-
зился к 2 млрд долларов. Счи-
таю, что это очень хороший ре-
зультат, – отметил Президент.

Касым-Жомарт Токаев ак-
центировал внимание на нали-
чии прочной институциональ-
ной базы для двустороннего со-
трудничества, в которой важ-
ную роль играет Казахско-син-
гапурский деловой совет.

– Будем поддерживать на-
ших граждан, которые посе-
щают Сингапур в качестве ту-
ристов. И, конечно, наши две-
ри всегда открыты для Ваших 
туристов и для Ваших бизнес-
менов. Поэтому еще раз хочу 
подчеркнуть, что Казахстан се-
рьезно настроен на тесные от-
ношения с Вашей страной, – 
заявил Касым-Жомарт Токаев.

В свою очередь Халима 
Якоб выразила благодарность 
Касым-Жомарту Токаеву за 
приглашение и теплое госте-
приимство, оказанное ей и 
сингапурской делегации. Она 
высоко оценила уровень по-
литического диалога и взаимо-
выгодного партнерства между 
Казахстаном и Сингапуром.

Казахстан-Сингапур: 
новая веха сотрудничества

Касым-Жомарт Токаев провел переговоры  
с Президентом Сингапура Халимой Якоб, прибыв-
шей в Казахстан с государственным визитом.

ОБРАЗОВАНИЕ

Как сообщили в област-
ном управлении образования, 
в этом году абитуриенты имеют 
право сдать ЕНТ четыре раза. 
В январе-феврале, марте, мае- 
июле и в августе проходит тести-
рование для тех, кто поступает 
на платное обучение. Принять 
участие можно в любом пото-
ке и сдать тестирование дважды, 
чтобы подать в вуз лучший ре-
зультат. Выпускники, участвую-
щие в конкурсе на присуждение 
гранта на учебу из бюджетных 
средств, сдают ЕНТ в мае-июле. 
Если не удается набрать порого-
вый балл, то можно сдать тести-
рование и в августе. 

Первое ЕНТ прошло с 10 ян- 
варя по 10 февраля, второе – с 
1 по 31 марта, третье началось 

22 мая и продлится до 5 июля, 
четвертое состоится 10-20 ав-
густа. При регистрации дети 
самостоятельно выбирают для 
себя место, дату и время прове-
дения ЕНТ. Стоимость тести-
рования – 4230 тенге. Опла-
тить участие можно во время 
подачи онлайн-заявления бан-
ковской картой или посред-
ством приложения Kaspi.kz.

Компьютерный формат 
проведения ЕНТ был внедрен 
в 2021 году, он будет исполь-
зован и в нынешнем. Общее 
время тестирования – четыре 
часа. Абитуриентам с особен-
ными потребностями добавле-
но еще 40 минут. 

В 2023 году тестирование 
включает три обязательных 
предмета и два профильных, в 
зависимости от специальности в 
вузе. Обязательные: история Ка-
захстана, математическая гра-
мотность, грамотность чтения. В 

правила проведения ЕНТ в этом 
году внесены некоторые измене-
ния: по истории Казахстана бу-
дет 20 тестовых заданий (20 бал-
лов); по грамотности чтения – 15  
тестовых заданий (15 баллов) 
по трем текстам. В 2022 году по 
истории Казахстана было 15 за-
даний, по грамотности чтения – 
20. По математической грамот-
ности, как и раньше, предлагает-
ся 15 заданий.

По профильным предме-
там существуют разные ком-
бинации: математика и физи-
ка; биология и география; био-
логия и химия; биология и  
география; иностранный язык 
и всемирная история; геогра-
фия и иностранный язык; все-
мирная история и основы пра-
ва; всемирная история и гео-
графия; казахский язык / рус-
ский язык и казахская литерату-
ра / русская литература; химия 
и физика; два творческих пред-

мета. В 2023 году появилась но-
вая комбинация профильных 
предметов — математика и ин-
форматика. Всего по пяти пред-
метам 120 тестовых заданий. 
В 2023 году немного измене-
на структура заданий: в тестах, 
в которых нужно выбрать один 
правильный ответ, уменьшено 
количество вариантов с 5 до 4; в 
заданиях, в которых предпола-
гается один или несколько ва-
риантов ответа, количество ва-
риаций сокращено с 8 до 6. 

Максимальное количество 
баллов, которое можно на-
брать – 140. Минимальное ко-
личество баллов – 50. Но про-
ходной балл в национальные 
вузы должен быть не менее 65 
баллов. Для поступления на 
направления «Сельское хозяй-
ство и биоресурсы», «Ветери-
нария» необходимо набрать не 
менее 60 баллов, «Педагогиче-
ские науки», «Право» – не ме-
нее 75 баллов. В зависимости 
от образовательных программ, 
каждый вуз устанавливает свой 
проходной балл. 

При сдаче ЕНТ в 2023 году 
выпускники имеют возмож-
ность два раза пройти тести-
рование. Сама система тестов, 
как и комбинация профиль-
ных предметов, претерпела не-
значительные изменения. Раз-
работчики стремятся к усовер-
шенствованию качества во-
просов и максимальной объек-
тивности проверки знаний. 

Инна БЕКЕЕВА

ЕНТ: старт дан
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Нескучная 
таблица Розы
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Вчера в регионе 
стартовал оче-

редной этап Единого 
национального тести-
рования, в котором 
приняли участие 286 
выпускников школ. 
В области есть три 
национальных центра 
тестирования, они 
расположены в Кы- 
зылорде, в Казалин-
ском и Жанакорган-
ском районах. Именно 
там ребята проверили 
качество своих 
знаний.

ПОДПИШИСЬ  И  ТЫ!

Браво, 
«Кайсар»!
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ПРЕЗИДЕНТ РЕФОРМЫ – В ЖИЗНЬ

– Вы совершенно правы. Это 
первый в истории визит Президен-
та Сингапура в Казахстан и, в це-
лом, в Центральную Азию. И по-
этому это важный визит. Как вы 
знаете, Казахстан является очень 
ценным партнером для нас в реги-
оне Центральной Азии, потому что 
мы видим, что по сути, ваша стра- 
на – региональный лидер. Это 
очень важно для нас, и мы поддер-
живаем очень хорошие отношения 

на протяжении многих лет. У нас не 
только теплые отношения, но и об-
щая приверженность таким прин-
ципам, как открытость и порядок. 
И это то, что важно как для Казах-
стана, так и для нас, – отметила  
она.

Наряду с этим отмечена важность 
дальнейшего укрепления стратеги-
ческого партнерства между Высшей 
школой государственной политики 
Назарбаев Университета и Школой 

государственной политики имени 
Ли Куан Ю.

Главы государств обменялись 
мнениями по вопросам расшире-
ния экспортных возможностей, 
открытия совместных предприя-
тий на территории нашей страны. 
В частности, речь шла о ходе реа-
лизации совместного инвестици-
онного проекта по строительству 
агломерации G4 City вблизи города  
Алматы, расширения сотрудничества 

между финансовыми институтами.
Кроме того, президенты рассмо-

трели перспективы взаимовыгод-
ного сотрудничества в рамках со-
пряжения Транскаспийского меж-
дународного транспортного кори-
дора и инициативы «Пояса и Пути», 
а также запуска прямого воздушно-
го сообщения между странами.

В ходе беседы также был об-
сужден ряд актуальных тем между-
народной повестки дня, включая 
взаимодействие Казахстана и Син-
гапура в рамках многосторонних 
структур.

Затем в присутствии глав госу-
дарств членами официальных деле-
гаций был подписан ряд документов.

Казахстан-Сингапур: 
новая веха сотрудничества
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– Движущей силой экономики и 
рынка труда является малый и сред-
ний бизнес, который необходимо 
поддерживать, стимулировать, – го-
ворит директор областной Палаты 
предпринимателей Пирмухаммед 
Сыздыков. – Отрадно, что многие 
вопросы, поднимаемые на площад-
ках Палат предпринимателей стра-
ны, нашли свое отражение в форма-
те долгосрочных приоритетов в вы-
ступлении Касым-Жомарта Токаева 
на заседании первой сессии Пар-
ламента. Это и есть работа в рам-
ках концепции «Слышащего госу-
дарства». Ведь зачастую проблемы 
одного региона отражают запросы 
предпринимателей всей республи-
ки. Кызылординские предпринима-
тели не раз отмечали, что стратегия 
поддержки МСБ должна быть дол-
госрочной. Это создает фактор 
стабильности и делает по-
нятными перспек-
тивы раз-
вития, что в 
свою очередь 
отражается на 
инвестицион-
ном потенциале, 
как отдельной об-
ласти, так и страны 
в целом. Очень важ-
ным для МСБ оста-
ется налоговая поли-
тика. Ее новая модель 
обеспечит оптимальное 
распределение нацио- 
нального богатства, то-
чечную поддержку прио-
ритетных секторов эконо-
мики, повысит уровень деловой ак-
тивности. Налоговый кодекс, как 
и вся налоговая политика, должны 
быть четкими и стабильными. Пре-
зидент подчеркнул необходимость 
дифференцирования ставки по кор-
поративному подоходному нало-
гу и налогу на добавленную стои-
мость. Они, как известно, формиру-
ют львиную долю госбюджета. 

Еще в глубокой древности люди 
поняли, что без налогообложения 
эффективное развитие государства 
невозможно. Делясь частью сво-
их доходов, граждане обеспечива-
ли стране экономический подъем. 
Эта практика, в более совершенном 
виде, существует и сейчас. Другое 
дело, что налоговая система должна 
работать во благо экономического 
роста не только государства, но и его 
граждан. И здесь стоит отметить, что 
сегодня в соответствии с Налоговым 
кодексом РК для юридических лиц 
и ИП предусмотрены определенные 
льготы. Например, по корпоратив-
ному подоходному налогу. 

– Льгота по предоставлению 
освобождения от уплаты корпора-
тивного подоходного налога на-
зывается инвестиционной налого-
вой преференцией. Она заключает-
ся в отнесении на вычеты стоимо-
сти объектов бизнеса и последую-
щих расходов на реконструкцию и 
модернизацию предприятий, впер-
вые вводимых в эксплуатацию на 
территории Республики Казахстан. 
Это касается зданий и сооружений 
производственного назначения, а 
также машин и оборудования. Кро-
ме того, в статье 288 Налогового ко-
декса определен перечень расхо-
дов, по которым налогоплательщик 
имеет право на уменьшение нало-
гооблагаемого дохода, – говорит 
руководитель управления по разъ-
яснительной работе областного де-
партамента государственных дохо-
дов Гульсара Карымсакова.

Кроме этого, при экспорте това-
ров с территории Республики Казах-
стан в другое государство-член Ев-
разийского экономического союза 
применяется нулевая ставка налога 
на добавленную стоимость.

– Право на особый порядок ис-
числения налогов имеют и произ-
водители сельскохозяйственной 
продукции, и сельскохозяйствен-

ные кооперативы, но только, если 
налогоплательщик выберет для 
себя специальный налоговый ре-
жим (СНР). Тогда предпринима-
тель вправе уменьшить суммы на-
логов, подлежащих уплате в бюд-
жет, на 70%. Если же производители 
сельхозтоваров, продукции рыбо-
водства, включая крестьянские или 
фермерские хозяйства, являются 
плательщиками НДС, то они впра-
ве относить в зачет его дополнитель-
ную сумму. Важно, что для полу-
чения 70% льготы по НДС бизнес-
мену необходимо обеспечить веде-
ние раздельного учета, – пояснила  
Г.Карымсакова.

Стоит отметить, что в 
нынешнем году 
приняты 

поправки 
в Налоговый ко-

декс, которые предус-
матривают восстановление дей-

ствия СНР розничного налога. Его 
нормы действовали с  января 2021 
года в качестве двухлетней антикри-
зисной меры. Исчисление корпора-
тивного или индивидуального подо-
ходного налога при его применении 
производилось налогоплательщи-
ком самостоятельно, ставка состав-
ляла три процента. Его примене-
ние позволяло обеспечить снижение 
нагрузки на предпринимателей из 
114 различных отраслей. В нынеш-
нем году перечень видов деятельно-
сти расширен до – 186. Эта систе-
ма налогообложения предусматри-
вает особый порядок исчисления по 
корпоративному или индивидуаль-
ному подоходному налогам (КПН и 
ИПН). Это четыре процента по всем 
доходам, полученным за налоговый 
период, как в РК, так и за его преде-
лами. При этом местные представи-
тельные органы имеют право пони-
жать размер ставки розничного на-
лога на 50%. То есть с 4% до 2%. 

По сделкам с юридическими ли-
цами налог будет уплачиваться со 
ставкой  8% и этот размер снижению 
не подлежит.

И еще. С прошлого года Комите-
том государственных доходов разра-
ботано и введено в действие мобиль-
ное приложение «e-Salyq Business». 
Новое цифровое решение призва-
но упростить индивидуальным пред-
принимателям исполнение налого-
вых обязательств. Функционал при-
ложения позволяет зарегистриро-
ваться в качестве ИП, выдать чек мо-
бильного приложения (альтернатива 
чеков ККМ), учитывать доходы ИП 
(на основании чеков приложения), 
рассчитать налоги и социальные пла-
тежи, вести учет наемных работни-
ков и их доходов, сдать упрощенную 
декларацию (налоговая отчетность 
по форме 910.00) и закрыть ИП в 
упрощенном порядке. В приложении 
интегрированы удобные сервисы, с 
помощью которых можно будет по-
лучить уведомления налогового ор-
гана, оплатить налоги одним платеж-
ным документом сразу за несколько 
их видов, провести зачеты и возврат 
ошибочно или излишне уплаченных 
сумм. Иными словами, в этом мо-
бильном приложении предусмотрена 
поэтапная реализация всего жизнен-
ного цикла налогообложения инди-
видуального предпринимателя.

 Наталья ЧЕРНЕЙ

Налоговые механизмы – 
в действии

Реформы, инициированные Главой государства, во мно-
гом направлены на поддержку и развитие бизнеса. Президент 
Касым-Жомарт Токаев, выступая на заседании первой сес-
сии Парламента Республики Казахстан VIII созыва, обозначил 
приоритеты социально-экономического развития страны. По 
его словам, ближайшие пять лет станут определяющими для 
нашей республики. Предстоит сформировать качественную 
законодательную базу для динамичного прогресса. А для этого 
нужно изменить правила и принципы функционирования  
казахстанской экономики. 

ЗНАЙ НАШИХ!

Про-
ект уче-

ницы шко-
лы-лицея №5 

имени И.В.Панфилова  
признан лучшим на республиканском кон-
курсе научно-исследовательских проектов 
«Зерде», состоявшемся в Боровом, и вызвал 
восхищение ученых. В итоге она стала обла-
дательницей Гран-при.

Как рассказали в пресс-службе областно-
го управления образования, по поручению 
Национального института интеллектуальной 
собственности Розе и ее руководителю Га-
бидену Тулебайулы выдано цифровое свиде-
тельство. Таблица получила официальное на-

звание «Роза – таблица 
единиц измерения».

– Главное нововве-
дение – применение 
методической табли-
цы с математическими 
единицами измерения 
при решении задач, – 
пояснил Г.Тулебай- 
улы. – Сегодня эта но-
вая таблица, улучшаю-
щая методику препода-
вания математики, ис-
пользуется в учебном 
процессе в организа-
циях образования.

Стоит отметить, что труд кызыл- 
ординской школьницы стал лучшим 
из почти 600 работ, представлен-
ных участниками образовательного  
соревнования.

Динара ЕЛИБАЕВА

Кызылординская школьни-
ца Роза Садык разработала 
новую математическую 
таблицу, улучшающую ме-
тодику преподавания 
математики.

Нескучная  таблица  Розы

На площадке областной Палаты 
предпринимателей пройдет обучаю-
щий семинар, в котором примут уча-
стие предприниматели региона, побе-
дители конкурсов прошлых лет. Чле-
ны экспертной группы расскажут  о 
порядке проведения конкурсов и ме-
тодологии оценки по их критериям. 

—Участие в таких конкурсах важ-
но для повышения конкурентоспо-
собности товаров и популярности 
среди потребителей. Это – возмож-
ность приобрести практический 
опыт на региональном и республи-
канском этапах, шанс наладить со-
трудничество с новыми партнера-
ми, – отмечает директор област-
ной Палаты предпринимателей  
Пирмухаммед Сыздыков.

Участниками конкурса «Лучший 
товар Казахстана» могут стать юри-
дические лица и индивидуальные 
предприниматели, которые произ-
водят на территории страны про-
мышленные, продовольственные 
товары и продукцию производ-
ственно-технического назначения. 
Претенденты должны иметь поло-
жительные результаты по обеспече-
нию стабильно высокого уровня ка-
чества продукции и его системати-
ческого улучшения, подтвержден-
ные организатором конкурса.

Конкурс проводится по трем но-
минациям: «Лучшие товары произ-
водственного назначения», «Луч-
шие товары для населения» и «Луч-
шие продовольственные товары». 

В каждой из номинаций определя-
ются три победителя. Чтобы дойти 
до финала, участникам необходи-
мо войти в девятку победителей ре-
гиональных этапов, затем попасть в 
число 27 финалистов по трем номи-
нациям. После этого претенденты 
участвуют в онлайн-голосовании, а 
затем комиссия определяет девятку 
лучших. 

В состав экспертной группы, ко-
торая анализирует документы кон-
курсантов на соответствие крите- 
риям, входят эксперты-аудиторы по 
сертификации систем менеджмента 
качества и специалисты в соответ-
ствующих областях знаний, а также 
представители общественных объе-
динений и заинтересованных мест-
ных государственных органов.

Премия «Алтын сапа» присужда-
ется ежегодно на конкурсной осно-
ве за достижение организацией зна-
чительных результатов в области ка-
чества продукции или услуг, обес- 
печения их безопасности, а также за 
внедрение предприятием высоко-

эффективных методов управления 
качеством. На соискание премии 
могут претендовать индивидуаль-
ные предприниматели и юридиче-
ские лица, занимающиеся произ-
водством товаров, оказанием услуг 
(за исключением выпуска воору-
жения и военной техники) на тер-
ритории страны, за исключением 
организаций, в которых доля уча-
стия государства составляет более 
50%, а также предприятий, находя-
щихся на стадиях реабилитации и 
банкротства.

В разные годы обладателями прес- 
тижной премии «Алтын сапа» ста-
новились кызылординские пред-
приятия АО «РЗА», ПТ «Абзал и 
К»,  ТОО «Магжан и К»  и ТОО  
«СКЗ-U».

– Мы гордимся своими произво-
дителями и уверены, что еще мно-
гие наши предприятия достойны 
этих престижных наград, – подчер-
кнул П. Сыздыков. – Поэтому при-
глашаем их к участию в конкурсах.

Таша БЕРЕЖНАЯ

Принимаются заявкиКызылординские предприниматели продолжают подавать 
заявки на участие в конкурсах «Алтын сапа» и «Лучший товар 
Казахстана», которые проводят Национальная палата пред-
принимателей РК «Атамекен». На сегодня в нашем регионе 
на участие в них подано 49 заявок, из них три — на соискание 
Премии Президента РК «Алтын сапа», 46 — на региональный 
конкурс-выставку «Лучший товар Казахстана-2023». Доку-
менты принимаются до 1 июля.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО

ПОСЕВНАЯ-2023

Сложилась непростая ситуация с 
поливной водой. Маловодья не из-
бежать и в этом сезоне. Земледель-
цы предупреждены об этой пробле-
ме и вынуждены принять  меры. Во 
всех хозяйствах области установле-
ны насосы для перекачки воды. В 
настоящее время ведутся работы по 

ограж-

дению посевов от бродячего скота. 
Все работы проводятся в соответ-
ствии с установленным графиком.

Хозяйства сеют девять сортов риса 
высокой репродукции. Для обновле-
ния и размножения сортов в этом се-
зоне сеют элитные сорта риса.

– Посадили новые российские 
сорта – «Яхонт» и «Патриот», — го-
ворит коммерческий директор  ПТ 

«Абзал и К» Сагидулла Сыздыков. 
– «Лидер» и «Янтарь», кото-

рые мы сеем много лет,  из-
живают себя. Да и в са-

мой России они сняты 
с производства 20 лет 

назад. Поэтому нуж-
но иметь резерв. Для 
этого мы на 200 гек-
тарах посеем эти 
новые для нашего 
хозяйства сорта.

По информа-
ции областного 
управления сель-

ского хозяйства и земельных от-
ношений, рисоводы применяют 12 
процентов семян казахстанского 
производства, остальная часть при-
возится из Краснодарского края 
Российской Федерации. В этом се-
зоне впервые в области для получе-
ния семян посеют новые местные 
сорта риса на 1300 гектарах. Воз-
можно, в следующем сезоне их при-
обретут крупные хозяйства региона. 

– Работаем над популяризацией 
местных сортов – растим на семе-
на, ведем научное сопровождение в 
хозяйствах, – говорит председатель 
правления НИИ рисоводства име-
ни И.Жахаева Самалбек Косанов. – 
Главное их преимущество – они 
адаптированы к местному климату.

В Сырдарьинском районе в ны-
нешнем сезоне представители ка-
захстанско-украинского ТОО «Же-
тыколь-жері» на 2400 гектарах вы-
растят рис, ячмень, кукурузу на зер-
но, подсолнечник, сою. Рис сеют 
трех украинских сортов – «Преми-
ум», «Маршал» и «Виконт». 

В ТОО «Акжарма» рис займет 
2400 гектаров. Как и в прошлом се-
зоне посеют российские сорта  «Ли-
дер» и «Янтарь», которые дают по 60 
и 70 центнеров с гектара. Благода-
ря хорошей технике  посевная здесь 

не затягивается. Но есть другая про-
блема, которая приносит убытки.

— Когда сеем, растим рис, при-
ходят табуны лошадей и топчут 
всходы, — говорит руководитель то-
варищества Марат Бисенов. – Поэ-
тому мы ограждаем все чеки, а это 
более 2000 гектаров. На это уходит 
от десяти  миллионов тенге. А еще 
каждый год приходится тратить по 
пять-шесть миллионов тенге на то, 
чтобы ремонтировать ограждения, 
поскольку их ломает скот. У нас 
есть сторожа, но за скотом сложно 
уследить, поэтому табуны иногда 
прорываются на наши поля. Посе-
ять рис не сложно, но проблема  
сохранить его. 

По словам рисовода, беседы с 
владельцами животных хоть и на-
чинаются задолго до сельскохозяй-
ственного сезона, результатов не 
дают. Безответственные хозяева от-
пускают скот на поля земледельцев.

По информации профильно-
го управления, проблема бесконт- 
рольного выпаса не решена до се-
годняшнего дня. Хорошо, что весь 
скот зарегистрирован в базе дан-
ных, на каждом есть бирка и можно 
узнать, кто его хозяин. Но не всегда 
у рисоводов на это есть время.

Мира ЖАКИБАЕВА

Посеять – не проблема. Нужно еще и сберечь всходы
В области продолжается сев риса,  по плану земледельцы 

должны занять им 83 900 гектаров. Сейчас посеяно 60,8 тысячи 
гектаров, затоплено 48,4. Самый большой рисовый клин, как и 
ранее, находится в Сырдарьинском районе – более 20 000 гекта-
ров. Меньше всего риса будет выращено в Кызылорде – 4000 га.  



Скоро наступит лето, нач-
нется купальный сезон, бу-
дет немало желающих про-
вести время на пляже, отпра-
виться на рыбалку или устро-

ить корпоративный отдых у 
водоема. По словам руково-
дителя городского управле-
ния по ЧС Жасулана Туйме-
нова, к сожалению, на во-
доемах областного центра 

ежегодно гибнут люди. Часто 
трагедии происходят в ку-
пальном сезоне. Так, в про-
шлом году утонули 12 чело-
век, половина из них дети. 

Основные причины гибе-
ли людей - грубое наруше-
ние правил безопасности 
на водоемах при купании, 
взрослые оставляют без при- 
смотра детей. Для профилак-

тики несчастных случаев со-
трудники ЧС проводят разъ-
яснительную работу среди 
населения. Спасатели при-
зывают соблюдать прави-
ла безопасности на природ-
ных и искусственных водое-
мах, в работе они активно ис-
пользуют социальные сети. В 
частности, рассылают необ-

ходимую информацию уча-
щимся школ и их родителям 
в мессенджере WhatsApp.

Аким города поручил уси-
лить разъяснительную рабо-
ту, отметив необходимость 

организации на реке и кана-
лах ежедневных рейдов. 

Также на совещании шел 
разговор о весенней призыв-
ной кампании на воинскую 
службу. На призывных пун-
ктах местных исполнитель-
ных органов начали работу 
городские и районные при-
зывные комиссии. В армию 
призывают юношей в возрас-
те от 18 до 27 лет, не имею-
щих оснований для получе-
ния отсрочки или освобож-
дения от призыва. Сегодня в 
городе немало уклоняющих-
ся от службы в армии моло-
дых людей. Начальник го-
родского управления по де-
лам обороны Бауржан Аса-
нов проинформировал о ме-
рах, принимаемых в этом 
направлении совместно с 
сотрудниками органов внут- 
ренних дел. 

До конца учебного года 
остались считанные дни. 
По традиции в школах будут 
проводить последние звон-
ки, церемонии вручения ат-
тестатов, выпускные балы. 
Руководитель городского от-
дела образования Ерлан Бо-
данов отметил, что при ор-
ганизации классных часов и 
линеек, церемоний вручения 
аттестатов о среднем обра-
зовании для соблюдения пе-
дагогической этики и пред-

упреждения коррупционных 
правонарушений не допуска-
ется сбор средств с родителей 
на проведение мероприятий, 
на привлечение аниматоров, 
праздничных агентств, част-
ных студий. Запрещается да-
рить подарки администра-
ции и педагогам школ.  Кро-
ме того, выпускные вечера 
обязательно должны прово-
диться в максимально прос- 
той форме в стенах школы, 
не допускается их органи-
зация  в ресторанах, кафе и 
других увеселительных заве-
дениях. Запрещено устраи-
вать кортежи выпускников, 
выезд на природу, купание в 
водоемах. Сейчас проводит-
ся разъяснительная работа 
среди родителей.  

Утвержден план меропри-
ятий по организации летнего 
отдыха подростков и детей. В 
первую очередь охватывают-
ся ребята из семей, имеющих 
право на получение государ-
ственной адресной социаль-
ной помощи, дети-сироты, 
либо оставшиеся без попече-
ния родителей. 

Аким города поручил ру-
ководителю городского отде-
ла  образования системати-
зировать работу по органи-
зации летнего отдыха детей и 
усилить меры контроля. 

Канат ЖОЛДАСОВ

3      23 мая 2023 г.
     www.kzvesti.kz АКЦЕНТЫ

ПРОФЕССИЯ

В АКИМАТЕ ГОРОДА

Аким Кызылорды Асылбек Шаменов провел ап-
паратное совещание, на котором обсужден ряд ак-
туальных вопросов.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Компания ТОО «Көлжан» проводит общественные слу-

шания по: «Проекту разработки месторождения Северо-
Западный Кызылкия» с ОВВ:

Слушания состоятся: 29.06.2023 года в 11:00 часов по адре-
су: Кызылординская область, Сырдарьинский район, поселок 
Теренозек, ул.Абая, №31.

В случае введения ЧП и (или) ограничительных меропри-
ятий общественные слушания проводятся в онлайн-режиме. 

Идентификатор конференции: 819 2658 9342
Код доступа: 159352
Инициатор: ТОО «Көлжан»
Представитель: Адранов Азамат Алматович
Контакты: тел.: 8 (7242) 27-68-68, вн:98-91, электронный 

адрес / e-mail: Azamat.Adranov@petrokazakhstan.com.
Разработчик: ТОО «Проектный институт «OPTIMUM»
Представители: Алдабергенова Раушан, Досова Нургуль
Контакты: тел.: 8-775-815-85-55, электронный адрес / 

e-mail: raldabergenova@opm.kz; ndossanova@opm.kz 
С материалами проекта можно ознакомиться по ссылке: 

https://ecoportal.kz/Public/PubHearings
Дополнительную информацию, относящуюся к проекту, 

можно получить по телефону: 8 (7242) 27-68-68, вн:29-98-91,  а 
также по электронной почте: Azamat.Adranov@petrokazakhstan.
com.

Электронный и почтовый адрес местного исполнитель-
ного органа: Управление природных ресурсов и регулиро-
вания природопользования: prd@korda.gov.kz. г. Кызыл- 
орда, ул. Бейбарыса Султана, №1, контактный телефон:  
8 (7242) 60-53-69.

Жизненный апгрейд 
Жумагулова 

Ораз Жумагулов родился в ауле Жуантобе Шиелий-
ского района. Он - один из восьми детей супругов 
Жаксылыка и Ултай Жумагуловых, работавших чаба-
нами в каракулеводческом совхозе «Сырдарьинский».  

После окончания средней 
школы в родном ауле он отучил-
ся на водительских курсах в об-
ластном центре, после устроил-
ся на работу в одно из нефтедо-
бывающих предприятий на ме-
сторождении Кумколь.  

Сейчас Ораз искусно управ-
ляет всеми видами автомобиль-
ного транспорта, в том числе 
спецтехникой. В 2011 году его 
пригласили на работу в геолого-
разведочную экспедицию №23  
АО «Волковгеология», которое 
входит в структуру предприятий 
АО «НАК «Казатомпром». Сво-
им наставником на новом рабо-
чем месте он считает заведую-
щего гаражом  Арала Адырбеко-
ва, который помог ему освоить-
ся и научил всему тому, что знал сам. 

Одно из главных качеств О.Жумагулова – он постоянно со-
вершенствуется, осваивает новые навыки, внедряет в практику   
рационализаторские идеи. За свой добросовестный труд не раз на-
граждался медалями, благодарственными письмами и грамотами. 

В свободное от работы время Ораза часто можно увидеть в 
спортивном зале спортклуба «Шиелi». Он - один из лучших 
игроков волейбольной команды родного коллектива, участник 
ежегодной спартакиады, которую проводит АО «НАК «Казатом-
пром».

Он счастлив в личной жизни. Вместе с супругой Фаридой Ко-
жамжаровой воспитывает четверых детей, которые радуют своих 
родителей отличной учебой.  

Максут ИБРАШЕВ

Жители пригородного ауль-
ного округа Косшынырау с 
большим нетерпением ждут на-
ступления осени. Не потому, 
что это пора урожаев, ярких 
красок природы и свадебных 
веселий, а потому, что к этому 
времени здесь должны завер-
шиться работы по строитель-
ству газовых сетей. А это зна-
чит, в домах появится долго-
жданный природный газ.

По словам акима аульного окру-
га Сейдуали Абдукадирова, в эти дни 
представители ТОО «Ремстрой» ведут 
работу по укладке  внутриквартальных 
газовых сетей. Стоимость проекта га-
зификации аулов Абая и Досана, вхо-
дящих в состав округа, составляет свы-
ше 663 миллионов тенге. Планирует-
ся проложить более 40 километров га-
зопровода, перед компанией поставле-
на задача своевременно и качественно 
выполнить работы.

Местные жители с большим интере-
сом наблюдают за ходом строительно-
монтажных работ. Они благодарны  

руководству области и города, а так-
же тем, кто непосредственно занят на 
этой работе. Сельчане рады тому, что с 
приходом газа они наконец избавятся 
от многих бытовых хлопот, прежде об-
ременявших им жизнь. Они также уве-
рены в том, газификация аулов позво-
лит улучшить экологию, ведь отпадет 
надобность в вырубке деревьев для за-
готовки дров.  

– Мы ждали этого радостного собы-
тия много лет. И вот наши мечты во-
площаются в жизнь, – говорит аким 
аульного округа. – «Голубым топли-
вом» обеспечат около 600 домов. 

Аульный округ Косшынырау нахо-
дится в подчинении городской адми-
нистрации Кызылорды,  расположен 
почти в десяти километрах от област-
ного центра.

В последние годы наблюдается зна-
чительный социальный прогресс в по-
селках и сельских округах Кызылорды. 
Это видно по тому, как преображаются 
здания и улицы населенных пунктов. 
Такие же изменения в лучшую сторо-
ну сегодня заметны и в аульном округе 
Косшынырау.  

– Повышение благосостояния лю-
дей – главная стратегическая цель го-
сударства, – говорит С.Абдукади-
ров. – Многие наши проекты ориен-
тированы на улучшение социально-

экономического положения населе-
ния. Как известно, в последние годы 
упор делается на развитие сельской 
инфраструктуры, продуктивную рабо-
ту мы проводим и в этом направлении. 

Для благоустройства аульного окру-
га предусмотрено 450 миллионов тен-
ге. Средства будут направлены на  ре-
монт улиц в аулах Абая и Досана, на 
строительство тротуаров, установ-
ку ночных уличных фонарей, а так-
же на решение других хозяйственно-
бытовых проблем.  

Сегодня в аульном округе прожива-
ют 3643 человека. В обоих аулах округа 
функционируют школы.  Учебные за-
ведения полностью оснащены камера-
ми видеонаблюдения. В ауле Абая ра-
ботает частный детский сад «Ата мұра 
Орда» на 100 мест. Свой досуг жите-
ли округа проводят в местном Доме 
культуры, где периодически прово-
дятся культурно-массовые мероприя-
тия. В учреждении действует ряд круж-
ков, в которых дети могут научить-
ся играть на музыкальных инструмен-
тах, петь, рисовать, танцевать. Здесь 
также репетирует ансамбль  бабушек  
«Ақниет».

Малый и средний бизнес – это осно-
вополагающее звено, от состояния и 

уровня развития которого зависит обе-
спечение устойчивого экономическо-
го роста села. Именно от него во мно-
гом зависит решение проблем занято-
сти населения, наполнение внутрен-
него рынка местными товарами и фор-
мирование конкурентной среды. Как 
известно, в нашем регионе приняты 
и реализуются эффективные государ-

ственные программы развития массо-
вого предпринимательства. По словам 
местного акима, в аульном округе ди-
намично развивается малый и средний 
бизнес. На сегодня здесь зарегистриро-
ваны 225 субъектов предприниматель-
ства. Основная доля предпринимате-
лей трудится в сферах животноводства 
и растениеводства,  этому благопри-
ятствуют природно-климатические 
условия аульного округа. Если точнее, 
то в сфере растениеводства разверну-
ли свою деятельность 30 крестьянских 
хозяйств. В нынешнем году сельхоз-
производители посеяли рис на площа-
ди 1674 гектара,  947 гектаров отвели 
под люцерну, почти  50 – под пшени-
цу. Также на полях выращивают ово-
щи и бахчу.   

– Сейчас есть немало желающих от-
крыть частный бизнес в сфере сель-
ского хозяйства, – говорит аким. – 
Люди заинтересованы, потому что га-
рантирована  ощутимая государствен-
ная поддержка.  

Ораз НУГМАНОВ 

ТОЧКА НА КАРТЕ

Добрые приметы аульного округа

- Однако такие виды мед-
помощи, как консультативно-
диагностические услуги и ста-
ционарная помощь, преду-
смотрены в обоих пакетах. Ис-
точник финансирования зави-
сит от статуса пациента – «за-
страхован» или «незастрахо-
ван». Не говоря уже о 
населении, сами ме-
дицинские организа-
ции начали путаться. 
Это привело не толь-
ко к неправильному 
использованию ис-
точников финанси-
рования медоргани-
зациями, но и к не-
обоснованному отка-
зу гражданам в бес-
платной медпомощи, 
– считает глава Фонда. 

И третье - коррупционная 
составляющая. По его мне-
нию, там, где «крутятся» боль-

шие деньги, имеются и боль-
шие интересы. Это связано и 
с лекарственным обеспечени-
ем, и с завышением стоимо-
сти оказанных услуг, и с при-
писками, перепотреблением, 
связанным с передачей на со-
исполнение большого объе-
ма денежных средств. Все ука-

занные злоупотребления ста-
ли возможными в связи с не-
достаточным контролем и низ-
ким уровнем цифровизации. 

 - Сегодня Фондом охваче-
ны контролем только 10 про-
центов от всех оказанных мед- 
услуг. Но несмотря на это, по 
итогам 2022 года выявлено 
свыше трех миллионов нару-
шений на сумму 20,8 млрд тен-
ге. С точки зрения финансовой 
стабильности и устойчивости 
системы здравоохранения наи-
более существенными являют-
ся нарушения или так называ-
емые дефекты номер 5.0 и 3.0. 

Это нарушения, связан-
ные с завышением объ-
емов медпомощи и так 
называемыми «припи-
сками», т.е. неподтверж-
денные случаи оказа-
ния медпомощи. При 
этом следует отметить, 
что факты приписок 
носят массовый харак- 
тер», – подчеркнул 
С.Ахметов. 

При этом динамика 
приписок показывает ежегод-
ный рост. К примеру, если в 
2020 году было зафиксирована 
21 тысяча приписок, то в 2021 

году – 35 тысяч, в 2022 году – 
уже 52 тысячи. Самые распро-
страненные виды приписок – 
это выставление актов с фак-
тически неоказанными мед- 
услугами; в виде накруток – 
сверх-выполнение, т.е. вместо 
одной фактически оказанной 
услуги указывают несколько. 
А еще приписки в виде «двой-
ной оплаты», т.е. взимания 
оплаты за услугу и с пациента, 
и с Фонда. 

- При этом следует отме-
тить, что мы не можем вы-
явить такие виды наруше-
ний, поскольку у Фонда от-
сутствует доступ к медицин-
ским информационным си-
стемам частных клиник, ко-
торые оказывают услуги на 
платной основе. На рынке су-
ществует свыше 30 частных 
мединформсистем, которые 
между собой не интегрирова-
ны, – озвучил проблему глава  
Фонда.  

Для решения этих про-
блем в настоящее время Мин-
здравом совместно с Фондом 

и Министерством цифрово-
го развития, инновации и аэ-
рокосмической промышлен-
ности начата работа по пол-
ной оцифровке системы здра-
воохранения. Она ведется в 
рамках единой IT-платформы 
eDensaulyq. При этом оциф-
ровка платежного модуля 
Фонда будет осуществляться 
на основе принципа персони-
фицированного финансово-
го учета и отслеживания дви-
жения денежных средств на 
виртуальных счетах потреби-
телей медуслуг. Это позволит 
внедрить механизм индивиду-
альной верификации для под-
тверждения приема у врача по-
средством цифровых (мобиль-
ных) инструментов (SMS, QR-
подтверждений). И тогда Фонд 
сможет отслеживать, куда, 
кому и на какие цели были на-
правлены средства медицин-
скими организациями, увере-
ны в Фонде соцмедстрахова-
ния. Как говорится, поживем –  
увидим. 

Аман ЕСЕНОВ

ВОЗВРАЩАЯСЬ К ТЕМЕ

Что не так с ОСМС?
стр. 1

Совсем скоро у школьников начнутся лет-
ние каникулы, и для многих родителей вста-
нет вопрос: куда своего ребенка отправить на 
отдых? Первое, что приходит на ум - дет-
ские летние лагеря. Готовы ли они к прие-
му детей? Об этом мы попросили расска-
зать руководителя областного департамен-
та санитарно-эпидемиологического контроля 
Динару Жанабергенову. 

По ее словам, на сегодня на контроле террито-
риальных управлений департамента санитарно-
эпидемиологического контроля находятся девять дет-
ских оздоровительных организаций, из них семь - го-
сударственные, две – частные. Шесть лагерей оказыва-
ют услуги в течение года. 

- В настоящее время семь лагерей получили 
санитарно-эпидемиологическое заключение, - сооб-
щила Д.Жанабергенова. - Это Центр олимпиад и до-
полнительного образования «Қамбаш» Аральского рай-
она, лагеря «Жалын» Сырдарьинского, «Ақтерек» Жа-
лагашского, «Сыр ұланы» Шиелийского, а также «Тау 
самалы» Жана-
корганского рай-
онов, областной 
центр олимпиад и 
дополнительно-
го образования, 
оздоровительная 
организация «Зе-
рентай» в Кызыл- 
орде. В связи с 
проведением ре-
монтных работ в 
лагерях «Арай-Санрайз» при АО «ПетроКазахстан Кум-
коль Ресорсиз» и «Шағала» в Казалинском районе заяв-
ки пока не поступали.

В  этом году в летних лагерях области отдохнут бо-
лее восьми тысяч детей. Ребята смогут улучшить свое 
здоровье, принять участие в спортивных и интел-
лектуальных спартакиадах, хорошо провести летнее 
время. Детские оздоровительные организации будут 
принимать детей со 2 июня. Работать они будут семь 
смен. Для тех, кто не планирует выезжать за пределы 
своего города или района, в регионе будут организо-
ваны 288 школьных дневных лагерей. Планируется, 
что летним отдыхом там будут охвачены около 90 ты-
сяч учащихся.

- Для профилактики пищевых отравлений и инфек-
ционных заболеваний наши специалисты дали поруче-
ния профильным ведомствам об усилении санитарно-
эпидемиологического надзора за загородными и 
школьными дневными лагерями, - отметила руководи-
тель ведомства. -  Все эти требования администрации 
лагерей должны выполнить до 25 мая.    

Динара ЕЛИБАЕВА
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 ПЛАН НА ЛЕТО

Обсужден важный круг вопросов
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АРАШИ ММА

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ

Доминируют кызылординцы

На прошедших в Алматы па-
ралимпийских соревнованиях 
успешно выступили представите-
ли нашей области.

В частности, в состязаниях по пара- 
легкой атлетике среди спортсменов с по-
ражением опорно-двигательного аппа-
рата и ослабленным зрением наши ре-
бята завоевали двенадцать наград раз-
личного достоинства.  Как сообщили на-
ставники нашей команды, заслуженный 
тренер РК Юрий Мощеев и тренер выс-
шей категории Муратбек Кетебаев, по 
три «золота» в активе   Еламана Жолама-
на (метание копья, диска, ядра) и Мейр-
жана Макшата - в беге на дистанции 400, 
800 и 1500 метров, два - Ислама Салимо-
ва в прыжках в длину и метании диска, 
одна - Багдата Елибаева в беге на дис-
танцию 1500 метров. Еще три серебря-
ные медали завоевали Колганат Бакбер-
ген (метание копья) и тот же Б.Елибаев 
(бег на дистанции 400 и 800 метров).

В состязаниях по паратаэквондо кы-
зылординский спортсмен Динмухаммед 
Аскар занял второе место в весовой ка-
тегории до 58 кг. Тренирует медалиста 
Омиржан Мектепов. 

В тройке лучших

На состоявшемся в Малаге 
(Испания) розыгрыше Кубке Ев-
ропы среди молодежи кызылор-
динский дзюдоист Акбар Алтай.

Наш земляк занял третье место в со-
стязаниях в весовой категории до 73  
килограммов.  

Молодцы, девчата!

Две медали выиграли предста-
вительницы казалинской  
СДЮШОР №17 на завершив-
шейся в Петропавловске VI лет-
ней Спартакиаде среди женщин.

В частности, звание победительницы 
выиграла  Гульсая Ержан (81 кг),  брон-
зовая награда в активе Акботы Болат (50 
кг). Тренирует спортсменок - Бакытбек 
Кульбаев.

И вновь Алина!

Очередного громкого успеха 
добилась кызылординская вело-
сипедистка Алина Саркулова.

Наша землячка в составе националь-
ной сборной Казахстана заняла первое 
место на престижном международном 
турнире, прошедшем в Турции. Она  по-
казала лучший результат в гонке Хорс-
Класс 2 в кросс-кантри. 

Четвертый год подряд

Сборная Казахстана сохранила 
место в элитном дивизионе чем-
пионата мира по хоккею. В сле-
дующем году она примет участие 
в мировом первенстве в Праге и 
Острове (Чехия).

Это стало известно после того, как 
сборная Словакии со счетом 1:0 побе-
дила Словению. Напомним, на ЧМ-
2023 сборная Казахстана победила по 
буллитам Норвегию (4:3) и Словакию 
(4:3), проиграла Чехии (1:5), Швейца-
рии (0:5), Канаде (1:5) и Латвии (0:7). 
Матч Казахстан – Словения, кото-
рый завершился вчера поздно ночью, 
на турнирное положение команд уже не 
повлияет.

ПАРАЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ

МАУТИНБАЙК

ДЗЮДО

БОКС

Сенсацию в 10-ом туре сотворил 
«Кайсар» в минувшее воскресенье, 
одержав победу с крупным счетом в 
Алматы над одним из фаворитов те-
кущего чемпионата.

Наверняка ни один заядлый фанат не 
смог предположить, что кайсаровцы одер-
жат разгромную победу в южной столи-

це. Однако футбол тем и интересен, что 
порой непредсказуем. Все голы стали 
следствием домашних заготовок и оба 
пенальти  были заработаны после розы-
грыша стандартных положений. Как от-
метил после матча наставник «Кайсара» 
Виктор Кумыков, ребята смогли реали-
зовать чёткий план на игру. 

- В Алматы играть всегда нелегко, 
футболистам тяжело дышать, учитывая 
сложные климатические условия сред-
негорья, - отмечает он. -  Поэтому 
мы начали «подсаживаться» уже в кон-
це первого и после пятнадцати минут 
второго тайма. Также сказался наш пе-
реход с синтетики на натуральный га-
зон. Но за счет быстрой игры в начале 
матча мы свои моменты не упустили. 
Ну, а потом играли по счёту. Во второй 
половине встречи хотели сыграть на 
контратаках – не получилось. Конеч-
но, мы не думали, что выиграем с та-
ким счетом, но для победы мотивация 
была. В обороне играли строго, где-то 
Сикач выручил, где-то повезло.

До экватора чемпионата оста-
лось три тура, у кайсаровцев есть реаль-
ные шансы завершить первый круг в пер-

вой пятерке. Так, следующие две игры  они 
проведут в Кызылорде - 28 мая с ФК «Ак-
тобе» и 4 июня с ФК «Мактаарал» (Тур-

кестанская область). 24 июня предстоит 
встреча с кокшетауским «Окжетпесом» на 
выезде.

ФУТБОЛ

Премьер-лига: положение команд 
и в н п м о

1 «Астана» 11 8 1 2 16-11 25
2 «Ордабасы» 10 7 2 1 23-9 23
3 «Кызылжар» 10 7 1 2 13-6 22
4 «Актобе» 10 5 3 2 21-11 18
5 «Кайрат» 10 5 3 2 21-16 18
6 «Атырау» 10 5 2 3 13-15 17
7 «КАЙСАР» 10 5 1 4 15-13 16
8 «Тобол» 10 4 2 4 13-14 14
9 «Окжетпес» 10 3 2 5 11-11 11
10 «Шахтёр» 10 3 2 5 13-15 11
11 «Жетысу» 10 3 1 6 7-15 10
12 «Каспий» 10 2 3 5 9-16 9
13 «Аксу» 10 1 1 8 9-21 4
14 «Мактаарал» 11 1 0 10 6-17 3

Браво, «Кайсар»!

МОТИВАЦИЯ

Как проинформировал директор 
детско-юношеского спортивного 
учреждения Садырбек Жумабеков, 
здесь действуют восемь спортивных 
секций: по футболу, қазақ күресі, 
дзюдо, самбо, таэквондо, боксу, 
греко-римской борьбе и карате-до. 
Все они для детей – бесплатные.

– В декабре 2021 года в торже-
ственной обстановке с участием 
Председателя Сената РК Маулена 
Ашимбаева, тогдашнего акима об-
ласти Гульшары Абдыкаликовой от-

крылся наш спорткомплекс, – рас-
сказал С.Жумабеков. –  Арена по-
строена на средства известного в 
области предпринимателя Мурата 
Сарсенбаева для того, чтобы содей-
ствовать приобщению молодежи к 
здоровому образу жизни, развитию 
в регионе спорта. На сегодня у нас 
занимаются около 1300 детишек.

В  спорткомплексе работают де-
вять квалифицированных трене-
ров. В их числе – тренер категории 
«С» UEFA, тренер футбольного цен-

тра «Кайсар» Галымжан Отегенов,  
мастер спорта по греко-римской 
борьбе, трехкратный чемпион РК, се-
ребряный призер чемпионата Азии, 
бронзовый призер чемпионата мира 
Алпамыс Дастанбек, трехкратный 
чемпион РК по кикбоксингу ма-
стер спорта, обладатель Кубка мира 
2022 года, победитель ряда турниров 
по смешанным единоборствам Ер-
султан Гажден, кандидат в мастера 
спорта по боксу, призер международ-
ных турниров Нуржан Токен, мастер 

спорта и чемпионка страны по самбо,  
грэплингу, борьбе на поясах, дзюдо 
Аружан Байзак, мастер спорта, чем-
пионка страны по борьбе самбо и 
дзюдо, бронзовый призер чемпионата 
мира, серебряный призер чемпионата 
Азии Аида Ермаш, а также 4-кратная 
чемпионка страны по таэквондо, ма-
стер спорта, обладатель черного поя-
са, 2-кратный бронзовый призер чем-
пионата Азии Айым Тогман.

Как отмечают Г.Отегенов и его 
ассистент Азамат Елеуов, в секции 
футбола занимаются около 180 де-
тей из города и пригородных ауль-
ных округов. Соревнований прохо-
дят достаточно много, что за год ко-
манды разных возрастов уже успе-
ли выиграть и стать призерами ряда 
республиканских турниров. К при-
меру, ребята 2012-2013 годов рож-
дения заняли первое место в Шым-
кенте, 2007-2008 г.р. – стали вторы-
ми на турнире имени Тимура Се-
гизбаева, 2007-2006 г.р. – несколь-
ко раз вошли в призеры различных 
турниров и первенств. 

Растут и будущие профессиона-
лы. К примеру, на наших воспи-
танников обратили внимание ка-
захстанские скаут-клубы. Так, в си-
стеме туркестанского «Яссы» сей-
час занимаются Арман Кожагель-
ды, Ерлан Жумадил, Димаш Абди-
бай и Айсултан Салимгереев. А в 
ФЦ «Кайсар»  рекомендованы ре-
бята 2012-2013 годов рождения –  
Нурлан Жанали, Рустам Халилов, 
Абдрахман и Нурмухамед Елеуовы. 

– В «Naman Ata» растет буду-
щий участник Олимпийских игр, – 
проинформировала А.Тогман. – 
Мы возлагаем большие надежды на 
14-летнего Айдоса Алтынбая, ко-
торый стал серебряным призером 
чемпионата Казахстана. В эти дни 
он готовится выступить в своем воз-
расте на чемпионате Азии. 

Еще один будущий чемпион рас-
тет в секции кикбоксинга.

– Большое количество соревно-
ваний позволило нам выявить силь-
нейших, – рассказал Е.Гажден. – Ра-
стут очень перспективные спортсме-
ны. Среди них – 11-летний Азамат 
Садыкбай, выигравший в прошлом 
году республиканское первенство. 
Эта победа дала ему возможность 
получить путевку на выступление в 
континентальных соревнованиях. 
Также изо дня в день прибавляют в 
мастерстве его ровесники Нурислам 
Торебай и Мейиржан Ниязхан.

С.Жумабеков в беседе отмечает, 
что у кызылординских детей наблю-
дается высокий интерес к спорту. 

– Мы рады, что вносим вклад в 
развитие массового детского спорта 
региона. Первые результаты, конеч-
но же, радуют. У нас есть прекрас-
ная матбаза, инвентарь, экипиров-
ка, кадры. Плюс ко всему, в послед-
нее время в пригородные аулы ста-
бильно курсируют маршрутные ав-
тобусы, что не может не отразиться 
на росте числа детей, желающих за-
ниматься спортом.

Станет больше чемпионов
Едва прошло полтора года как 

в Кызылорде открылся спортив-
ный комплекс «Naman Ata», а тре-
нерам его секций уже есть повод 
рассказать о своих достижениях. 

Материалы полосы подготовил Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Награды соревнований разы-
грали около двухсот участников 
из Узбекистана, Западноказах-
станской, Атырауской, Ман-
гистауской и Кызылординской 
областей. 

В торжественной церемо-
нии открытия состязаний при-
няли участие руководитель об-
ластного управления обще-
ственного развития Алмасбек 
Есмаханов, президент респу-
бликанской федерации Ара-
ши ММА Асхат Мусаинов, 
в о й н ы - и н т е р н а ц и о н а л и с т ы 
Алибек Жаров, Жарас Оспа-
нов, Нуржан Раимов и  
другие.

– Занятие спортом, в част-
ности, единоборствами, игра-
ет важную роль не только в фи-
зическом развитии детей, но и 
формировании их психических 
и нравственных качеств. Еди-
ноборство укрепляет здоровье, 
воспитывает характер, дела-
ет человека сильным и вынос-
ливым. Физическая культура 

и спорт способ-
ствуют формиро-
ванию всесторон-
не развитой лич-
ности, – отметил 
А.Есмаханов.  

Араши ММА – 
это один из са-
мых зрелищ-
ных и эффектив-
ных боевых ис-
кусств. Как вид 
спорта представ-
ляет смешанный стиль восточ-
ных единоборств с полнокон-
тактным ведением боя, вклю-
чает в себя технику борьбы, 
самбо, дзюдо, джиу-джитсу, 
айкидо, ударную техни-
ку, карате, бокса, муай-тай и  
кикбоксинга.

Соревнования в «Евразии» 
прошли в версии No-Gi без ки-
моно, то есть в рашгарде и шор-
тах. Как рассказал президент 
областной федерации Араши 
ММА Азамат Уразбаев, всего на 
соревнованиях было разыгра-

но 48 комплектов наград в пяти 
возрастных категориях. Кро-
ме того, среди лучших бойцов 
в «абсолютке» были разыграны 
три чемпионских пояса «Жа-
набатыр». По итогам красивых 
поединков их обладателями 
стали: в весовой категории 26 
килограммов – Али Мергентай, 
34 килограмма – Темирлан Се-
рик (оба – Кызылорда) и свы-
ше 80 килограммов – Данияр 
Ниязбеков из Мангистауской  
области.

Победители и призеры отме-
чены дипломами и медалями.

В минувшие выход-
ные в культурно-спортивном ком-

плексе «Евразия» прошел  открытый чемпи-
онат области по Араши ММА среди детей, юношей, 

юниоров и молодежи.

Чемпионат открыл новые имена 
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